

こ こ ろ
中

-両親と私-

夏目漱石



青空文庫

文庫 青空

宅^{うち}へ帰つて案外に思つたのは、父の元気がこの前見
た時と大して変つていなかつた。

「ああ帰つたかい。そ^うか、それでも卒業ができてま
あ結構だつた。ちよつとお待ち、今顔を洗つて来るか
ら」

父は庭へ出て何かしていたところであつた。古い
麦藁帽^{むぎわらぼう}の後ろへ、日除^{ひよけ}のために括り付けた薄汚^{うすぎた}ないハ

ンケチをひらひらさせながら、井戸のある裏手の方へ廻まわつて行つた。

学校を卒業するのを普通の人間として当然のように考えていた私は、それを予期以上に喜んでくれる父の前に恐縮した。

「卒業ができてまあ結構だ」

父はこの言葉を何遍なんべんも繰り返した。私は心のうちでこの父の喜びと、卒業式のあつた晩先生の家の食卓で、「お目出とう」といわれた時の先生の顔付かおつきとを比較した。私には口で祝ってくれながら、腹の底でけなして

いる先生の方が、それほどにもないものを珍しそうに嬉^{うれ}しがる父よりも、かえつて高尚に見えた。私はしまいに父の無知から出る田舎臭^{いなかぐさ}いところに不快を感じ出した。

「大学ぐらいう卒業したつて、それほど結構でもあります」

私はついにこんな口の利き^ききようをした。すると父が変な顔をした。

「何も卒業したから結構とばかりいうんじやない。そりや卒業は結構に違いないが、おれのいうのはもう少

し意味があるんだ。それがお前に解わかつていてくれさえすれば、……」

私は父からその後を聞こうとした。父は話したくなあときそうであつたが、とうとうこういつた。

「つまり、おれが結構という事になるのさ。おれはお前の知つてる通りの病氣だろう。去年の冬お前に会つた時、ことによるともう三月みつきか四月よつきぐらいなものだろうと思つていたのさ。それがどういう仕合しあわせか、今日までこうしている。起居たちいに不自由なくこうしている。そこへお前が卒業してくれた。だから嬉しいのさ。

せつかく丹精した息子が、自分のいなくなつた後で卒業してくれるよりも、丈夫なうちに学校を出してくれる方が親の身になれば嬉しいだろうじやないか。大きな考えをもつてお前から見たら、高が大学を卒業したぐらいで、結構だ結構だといわれるのは余り面白くもないだろう。しかしおれの方から見てご覧、立場が少し違つているよ。つまり卒業はお前に取つてより、このおれに取つて結構なんだ。解ったかい』

私は一言もなかつた。詫まる以上に恐縮して俯向いていた。父は平気なうちに自分の死を覚悟していたも

のとみえる。しかも私の卒業する前に死ぬだろうと思
い定めていたとみえる。その卒業が父の心にどのくら
い響くかも考えずにいた私は全く愚おろかものであつた。
私は鞄かばんの中から卒業証書を取り出して、それを大事そ
うに父と母に見せた。証書は何かに圧おし潰つぶされて、元
の形を失つていた。父はそれを鄭寧ていねいに伸のした。

「こんなものは卷いたなり手に持つて来るものだ」
「中に心しんでも入れると好かつたのに」と母も傍かたわらから注
意した。

父はしばらくそれを眺めた後なが、起つて床の間の所へ

行つて、誰の目にもすぐはいるような正面へ証書を置いた。いつもの私ならすぐ何とかいうはずであつたが、その時の私はまるで平生^{へいぜい}と違つていた。父や母に対して少しも逆らう気が起らなかつた。私はだまつて父の為すがままに任せておいた。一旦^{いったん}癖のついた鳥の子紙^{とりこがみ}の証書は、なかなか父の自由にならなかつた。適当な位置に置かれるや否^{いな}や、すぐ己^{おの}れに自然な勢^{いきお}いを得て倒れようとした。

二

私は母を蔭へ呼んで父の病状を尋ねた。
わたくし かげ

「お父さんはあんなし元氣そうに庭へ出たり何かして
 いるが、あれでいいんですか」

「もう何ともないようだよ。大方よくおなりなんだろ
おおかたう」

母は案外平氣であつた。都會から懸け隔たつた森や
 田の中に住んでいる女の常として、母はこういう事に

掛けではまるで無知識であつた。それにしてもこの前父が卒倒した時には、あれほど驚いて、あんなに心配したもの、と私は心のうちで独り異な感じを抱いた。「でも医者はあの時到底^{とても}むずかしいつて宣告したじやありませんか」

「だから人間の身体^{からだ}ほど不思議なものはないと思うんだよ。あれほどお医者が手重^{ておも}くいつたものが、今までしゃんしゃんしているんだからね。お母さんも始めのうちは心配して、なるべく動かさないようにと思つてたんだがね。それ、あの気性だろう。養生はしなさる

けれども、強情ごうじょうでねえ。自分が好いと思ひ込んだら、なかなか私のわたしいう事なんか、聞きそうにもなさらないんだからね」

私はこの前帰つた時、無理に床とこを上げさして、髭ひげを剃そつた父の様子と態度とを思い出した。「もう大丈夫、お母さんがあんまり仰山ぎょうさん過ぎるからいけないんだ」といつたその時の言葉を考えてみると、満更母まんざらばかり責める氣にもなれなかつた。「しかし傍はたでも少しほは注意しなくつちや」といおうとした私は、とうとう遠慮して何にも口へ出さなかつた。ただ父の病やまいの性質について

て、私の知る限りを教えるように話して聞かせた。しかしその大部分は先生と先生の奥さんから得た材料に過ぎなかつた。母は別に感動した様子も見せなかつた。ただ「へえ、やつぱり同じ病氣おんなでね。お氣の毒だね。いくつでお亡くなりかえ、その方かたは」などと聞いた。

私は仕方がないから、母をそのままにしておいて直接父に向かつた。父は私の注意を母よりは眞面目まじめに聞いてくれた。「もつともだ。お前のいう通りだ。けれども、己おれの身体からだは畢竟ひつきよう己の身体で、その己の身体についての養生法は、多年の経験上、己が一番能く心得て

いるはずだからね」といった。それを聞いた母は苦笑した。「それご覧な」といった。

「でも、あれでお父さんは自分でちゃんと覚悟だけはしているんですよ。今度私が卒業して帰ったのを大変喜んでいるのも、全くそのためなんです。生きてるうちに卒業はできまいと思ったのが、達者なうちに免状を持つて来たから、それが嬉しいんだつて、お父さんは自分でそういつていましたぜ」

「そりや、お前、口でこそそうおいいだけれどもね。お腹のなかではまだ大丈夫だと思つてお出のだよ

「そうでしょうか」

「まだまだ十年も二十年も生きる気でお出のだよ。もつとも時々はわたしにも心細いような事をおいいだがね。おれもこの分じやもう長い事もあるまいよ、おれが死んだら、お前はどうする、一人でこの家うちにいる気かなんて」

私は急に父がいなくなつて母一人が取り残された時の、古い広い田舎家いなかやを想像して見た。この家いえから父一人を引き去つた後あとは、そのままで立ち行くだろうか。兄はどうするだろうか。母は何というだろうか。そ

考える私はまたこここの土を離れて、東京で気楽に暮らして行けるだろうか。私は母を眼の前に置いて、先生の注意——父の丈夫でいるうちに、分けて貰うものは、分けて貰つて置けという注意を、偶然思い出した。

「なにね、自分で死ぬ死ぬつていう人に死んだ試ためしはないんだから安心だよ。お父さんなんぞも、死ぬ死ぬつていいながら、これから先まだ何年生きなさるか分るまいよ。それよりか黙つてる丈夫の方が剣呑けんのんの

私は理屈から出たとも統計から来たとも知れない、

この陳腐^{ちんぶ}なような母の言葉を默然^{もくねん}と聞いていた。

三

わたくし
私のために赤い飯をめし炊いて客をするという相談が父と母の間に起つた。私は帰つた当日から、あるいはこんな事になるだろうと思って、心のうちで暗にそれを恐れていた。私はすぐ断わつた。

「あんまり仰山な事は止してください」

私は田舎の客が嫌いだつた。飲んだり食つたりするのを、最後の目的としてやつて来る彼らは、何か事が

あれば好いといつた風の**人ばかり**揃つていた。私は子供の時から彼らの席に侍するのを心苦しく感じていた。まして自分のために彼らが来るとなると、私の苦痛はいつそう甚しいように想像された。しかし私は父や母の手前、あんな野鄙な人を集めて騒ぐのは止せともいいかねた。それで私はただあまり仰山だからとばかり主張した。

「仰山仰山とおいいだが、**些**とも仰山じやないよ。生涯に二度とある事じやないんだからね、お客様くらいするのは当たり前だよ。そう遠慮をお為でない」

母は私が大学を卒業したのを、ちょうど嫁でも貰つたと同じ程度に、重く見てゐるらしかつた。

「呼ばなくつても好いが、呼ばないとまた何とかいうから」

これは父の言葉であつた。父は彼らの陰口を気にしていた。実際彼らはこんな場合に、自分たちの予期通りにならないと、すぐ何とかいたがる人々であつた。

「東京と違つて田舎は蒼蠅うるさいからね

父はこうもいつた。

「お父さんの顔もあるんだから」と母がまた付け加え

た。

私は我がを張る訳にも行かなかつた。どうでも一人の都合の好いいようにしたらと思い出した。

「つまり私のためなら、止よして下さいというだけなんです。陰で何かいわれるのが厭いやだからというご主意なしゅいら、そりやまた別です。あなたがたに不利益な事を私が強いて主張したつて仕方がありません」

「そう理屈をいわれると困る」

父は苦いい顔おもてをした。

「何もお前のためにするんじやないとお父さんがおつ

しやるんじやないけれども、お前だつて世間への義理
ぐらいは知つてゐるだろう」

母はこうなると女だけにしどろもどろな事をいつた。
その代り口数からいふと、父と私を二人寄せてもなか
なか敵かなうどころではなかつた。

「学問をさせると人間がとかく理屈つぽくなつていけ
ない」

父はただこれだけしかいわなかつた。しかし私はこ
の簡単な一句のうちに、父が平生へいぜいから私に対してもつ
てゐる不平の全体を見た。私はその時自分の言葉使い

の角張つたところに気が付かず、父の不平の方ばかりを無理のように思つた。

父はその夜また氣を更えて、客を呼ぶなら何日にするかと私の都合を聞いた。都合の好いも悪いもなしにただぶらぶら古い家の中に寝起きしている私に、こんな問い合わせを掛けるのは、父の方が折れて出たのと同じ事であつた。私はこの穏やかな父の前に拘泥らない頭を下げた。私は父と相談の上招待の日取りを極めた。

その日取りのまだ来ないうちに、ある大きな事が起つた。それは明治天皇のめいじてんのうご病気の報知であつた。新

聞紙ですぐ日本中へ知れ渡つたこの事件は、一軒の田舎家いなかやのうちに多少の曲折を経てようやく纏まとまろうとした私の卒業祝いを、塵ぢりのごとくに吹き払つた。

「まあ、ご遠慮申した方がよかろう」

眼鏡めがねを掛けて新聞を見ていた父はこういつた。父は黙つて自分の病気の事も考えているらしかつた。私はついこの間の卒業式に例年の通り大学へ行幸ぎょうこうになつた陛下おもを憶い出したりした。

四

小勢こぜいな人数にんずには広過ぎる古い家がひつそりしている
 中に、私は行李わたくし こうりを解いて書物を繙ひもとき始めた。なぜか私は
 気が落ち付かなかつた。あの目眩めまぐるしい東京の下宿
 の二階で、遠く走る電車の音を耳にしながら、貢ページを一
 枚一枚にまくつて行く方が、気に張りがあつて心持よ
 く勉強ができた。

私はややともすると机にもたれて仮寝うたたねをした。時に

はわざわざ枕まくらさえ出して本式に昼寝むさを貪ばる事もあつた。眼が覚めると、蝉せみの声を聞いた。うつつから続いているようなその声は、急に八釜やかましく耳の底かを搔き乱した。私は凝じつとそれを聞きながら、時に悲しい思いを胸に抱いだいた。

私は筆を執とつて友達のだれかれに短い端書はがきまたは長い手紙を書いた。その友達のあるものは東京に残つていた。あるものは遠い故郷に帰つていた。返事の来るのも、音信たよりの届かないのもあつた。私は固もとより先生を忘れなかつた。原稿紙へ細字で三枚ばかり国へ帰つて

から以後の自分というようなものを題目にして書き綴つたのを送る事にした。私はそれを封じる時、先生ははたしてまだ東京にいるだろうかと疑つた。先生が奥さんといつしょに宅を空ける場合には、五十恰好の切下きりさげの女の人がどこからか来て、留守番をするのが例になつていた。私がかつて先生にあの人は何ですかと尋ねたら、先生は何と見えますかと聞き返した。私はその人を先生の親類と思い違えていた。先生は「私は親類はありませんよ」と答えた。先生の郷里には親類はありませんよ」と答えた。先生の郷里にいる継続あいの人々と、先生は一向音信の取り遣りをし

ていなかつた。私の疑問にしたその留守番の女の人は、先生とは縁のない奥さんの方の親戚しんせきであつた。私は先生に郵便を出す時、ふと幅の細い帯を楽に後ろで結んでいるその人の姿を思い出した。もし先生夫婦がどこかへ避暑にでも行つたあとへこの郵便が届いたら、あの切下のお婆ばあさんは、それをすぐ転地先へ送つてくれるだけの気転と親切があるだろうかなどとを考えた。そのくせその手紙のうちに何といふほどの必要の事も書いてないのを、私は能く承知していた。ただ私は淋さみしかつた。そうして先生から返事の来るのを予期し

てかかつた。しかしその返事はついに来なかつた。

父はこの前の冬に帰つて来た時ほど将棋を差したがらなくなつた。将棋盤はほこりの溜つたまま、床の間の隅に片寄せられてあつた。ことに陛下のご病氣以後父は凝じつとと考え込んでいるように見えた。毎日新聞の来るのを待ち受けて、自分が一番先へ読んだ。それからその読よみがらをわざわざ私のいる所へ持つて来てくれた。「おいご覧、今日も天子さまの事が詳しく出てゐる」

父は陛下のことを、つねに天子さまといつていた。
「勿体ない話だが、天子さまのご病氣も、お父さんのと

まあ似たものだろうな」

「こういう父の顔には深い掛念の曇りけねんくもがかかつっていた。こういわれる私の胸にはまた父がいつ斃れるか分らない」という心配がひらめいた。

「しかし大丈夫だろう。おれのような下らないものでも、まだこうしていられるくらいだから」

父は自分の達者な保証を自分で与えながら、今にも己おのれに落ちかかって来そうな危険を予感しているらしかった。

「お父さんは本当に病氣こわを怖がつてゐんですよ。お母

さんのおっしゃるよう、十年も二十年も生きる気
じやなさそうですぜ」

母は私の言葉を聞いて当惑そうな顔をした。

「ちよつとまた将棋でも差すように勧めてご覧な」

私は床の間から将棋盤を取りおろして、ほこりを拭ふ
いた。

五

父の元気は次第に衰えて行つた。私を驚かせたハンケチ付きの古い麦藁帽子が自然と閑却されるようになつた。私は黒い煤けた棚の上に載つてゐるその帽子を眺めるたびに、父に對して氣の毒な思いをした。父が以前のように、軽々と動く間は、もう少し慎んでくれたらと心配した。父が凝じて坐り込むようになると、やはり元の方が達者だつたのだという気が起つた。私

は父の健康についてよく母と話し合つた。

「まつたく気のせいだよ」と母がいつた。母の頭は陛下の病^{やまい}と父の病とを結び付けて考えていた。私にはそ
うばかりとも思えなかつた。

「気じゃない。本当に身体^{からだ}が悪かないんでしょうか。
どうも気分より健康の方が悪くなつて行くらしい」

私はこういつて、心のうちでまた遠くから相当の医
者でも呼んで、一つ見せようかしらと思案した。

「今年の夏はお前も詰^{つま}らなかろう。せつかく卒業した
のに、お祝いもして上げる事ができず、お父さんの

身体もあの通りだし。それに天子様のご病氣で。——
 いつその事、帰るすぐにお客でも呼ぶ方が好かつたん
 だよ」

私が帰つたのは七月の五、六日で、父や母が私の卒業を祝うために客を呼ばうといいだしたのは、それから一週間後ごであつた。そうしていよいよと極きめた日はそれからまた一週間の余も先になつていた。時間に束縛を許さない悠長な田舎いなかに帰つた私は、お蔭かげで好もしくない社交上の苦痛から救われたも同じ事であつたが、私を理解しない母は少しもそこに気が付いていないら

しかつた。

崩御ほうぎよの報知が伝えられた時、父はその新聞を手にして、「ああ、ああ、ああ」といった。

「ああ、ああ、天子様もとうとうおかくれになる。己おれも

……」

父はその後あとをいわなかつた。

私は黒いうすものを買うために町へ出た。それで旗竿はたざおの球たまを包んで、それで旗竿の先へ三寸幅さんばんはばのひらひらを付けて、門の扉の横から斜めに往来へさし出した。旗も黒いひらひらも、風のない空気のなかにだらりと

下がつた。私の宅の古い門の屋根は藁で葺いてあつた。雨や風に打たれたりまた吹かれたりしたその藁の色はとくに変色して、薄く灰色を帯びた上に、所々の凸凹さえ眼に着いた。私はひとり門の外へ出て、黒いひらひらと、白いめりんすの地と、地のなかに染め出した赤い日の丸の色とを眺めた。ながそれが薄汚ない屋根の藁に映るのも眺めた。私はかつて先生から「あなたの宅の構えはどんな体裁ですか。私の郷里の方とは大分趣が違っていますかね」と聞かれた事を思い出した。私は自分の生れたこの古い家を、先生に見せたくもあつ

た。また先生に見せるのが恥ずかしくもあつた。

私はまた一人家のなかへはいった。自分の机の置いてある所へ来て、新聞を読みながら、遠い東京の有様を想像した。私の想像は日本一の大きな都が、どんなに暗いなかでどんなに動いているだろうかの画面に集められた。私はその黒いなりに動かなければ仕末のつかなくなつた都会の、不安でざわざわしているなかに、一点の燈火のごとくに先生の家を見た。私はその時この燈火が音のしない渦^{うず}の中に、自然と捲き込まれている事に気が付かなかつた。しばらくすれば、その灯^ひも

またふつと消えてしまうべき運命を、眼めの前に控えて
いるのだとは固もより気が付かなかつた。

私は今度の事件について先生に手紙を書こうかと思つて、筆を執りかけた。私はそれを十行ばかり書いて已めた。書いた所は寸々すんずんに引き裂いて屑籠くずかごへ投げ込んだ。(先生に宛あててそういう事を書いても仕方がないとも思つたし、前例に徴ちようしてみると、とても返事をくれそうになかつたから)。私は淋さびしかつた。それで手紙を書くのであつた。そして返事が来れば好いと思うのであつた。

六

八月の半ばなか、ごろになつて、私はある朋友わたくしから手紙を受け取つた。その中に地方の中学校員の口があるが行かないかと書いてあつた。この朋友は経済の必要上、自分でそんな位地を探し廻まわる男であつた。この口も始めは自分の所へかかるつて來たのだが、もつと好い地方へ相談ができたので、余つた方を私に譲る氣で、わざわざ知らせて來てくれたのであつた。私はすぐ返事を

出して断つた。知り合いの中には、ずいぶん骨を折つて、教師の職にありつきたがっているものがあるから、その方へ廻まわしてやつたら好かろうと書いた。

私は返事を出した後で、父と母にその話をした。二人とも私の断つた事に異存はないようであつた。

「そんな所へ行かないでも、まだ好い口があるだろう」

こういつてくれる裏に、私は二人が私に対してもつてゐる過分な希望を読んだ。迂闊うかつな父や母は、不相当な地位と収入とを卒業したての私から期待しているらしかつたのである。

「相当の口つて、近頃じやそんな旨い口はなかなかあるものじやありません。ことに兄さんと私は専門も違うし、時代も違うんだから、二人を同じように考えられちや少し困ります」

「しかし卒業した以上は、少なくとも独立してやつて行つてくれなくつちやこつちも困る。人からあなたの所のご二男は、大学を卒業なすつて何をしてお出ですかと聞かれた時に返事ができないようじや、おれも肩身が狭いから」

父は渋面しうめんをつくつた。父の考えは、古く住み慣れた

郷里から外へ出る事を知らなかつた。その郷里の誰彼から、大学を卒業すればいくらぐらい月給が取れるものだろうと聞かれたり、まあ百円ぐらいなものだろうかといわれたりした父は、こういう人々に對して、外聞の悪くないよう、卒業したての私を片付けたかつたのである。広い都を根拠地として考へてゐる私は、父や母から見ると、まるで足を空に向けて歩く奇体な人間に異ならなかつた。私の方でも、實際そういう人間のような氣持を折々起した。私はあからさまに自分の考えを打ち明けるには、あまりに距離の懸隔の甚しきなまはだれか

い父と母の前に黙然としていた。

「お前のよく先生先生という方にでもお願ひしたら好い
いじやないか。こんな時こそ」

母はこうより外に先生を解釈する事ができなかつた。

その先生は私に國へ帰つたら父の生きているうちに早く財産を分けて貰えと勧める人であつた。卒業したから、地位の周旋をしてやろうという人ではなかつた。

「その先生は何をしているのかい」と父が聞いた。

「何にもしていないです」と私が答えた。

私はとくの昔から先生の何もしていないという事を

父にも母にも告げたつもりでいた。そうして父はたしかにそれを記憶しているはずであった。

「何もしていないうのは、またどういう訳かね。お前がそれほど尊敬するくらいな人なら何かやつていそうなものだがね」

父はこういって、私を諷^{ふう}した。父の考えでは、役に立つものは世の中へ出てみんな相当の地位を得て働いている。畢竟^{ひつきよう}やくざだから遊んでいるのだと結論しているらしかった。

「おれのような人間だつて、月給こそ貰つちやいない

が、これでも遊んでばかりいるんじゃない」

父はこうもいった。私はそれでもまだ黙っていた。「お前のいうような偉い方なら、きっと何か口を探して下さるよ。頼んでご覧なのかい」と母が聞いた。「いいえ」と私は答えた。

「じや仕方がないじやないか。なぜ頼まないんだい。手紙でも好いからお出しな」

「ええ」

私は生返事をして席を立つた。

七

父は明らかに自分の病気を恐れていた。しかし医者の来るたびに蒼蠅うるさい質問を掛けて相手を困らす質たちでもなかつた。医者の方でもまた遠慮して何ともいわなかつた。

父は死後の事を考えているらしかつた。少なくとも自分がいなくなつた後のわが家いえを想像して見るらしかつた。

「小供こどもに学問をさせるのも、好し悪しだね。せつかく修業をさせると、その小供は決して宅うちへ帰つて来ない。これじや手もなく親子を隔離するためには問題させるようなものだ」

学問をした結果兄は今遠国えんごくにいた。教育を受けた因果で、私はまた東京に住む覚悟を固くした。こういう子を育てた父の愚痴ぐちはもとより不合理ではなかつた。永年住み古した田舎家いなかやの中に、たつた一人取り残されそうな母を描えがき出す父の想像はもとより淋しいに違ひなかつた。

わが家は動かす事のできないものと父は信じ切つて
 いた。その中に住む母もまた命のある間は、動かす事
 のできないものと信じていた。自分が死んだ後あと、この
 孤独な母ほなはを、たつた一人伽藍堂がらんどうのわが家に取り残すの
 もまた甚はなはだしい不安であつた。それだのに、東京で好いい地位を求めるといつて、私を強しいたがる父の頭には
 矛盾があつた。私はその矛盾をおかしく思つたと同時に、
 そのお蔭おかげでまた東京へ出られるのを喜んだ。

私は父や母の手前、この地位をできるだけの努力で
 求めつつあるごとに装おわなくてはならなかつた。

私は先生に手紙を書いて、家の事情を精しく述べた。
もし自分の力でできる事があつたら何でもするから周旋してくれと頼んだ。私は先生が私の依頼に取り合つまいと思いながらこの手紙を書いた。また取り合うつもりでも、世間の狭い先生としてはどうする事もできまいと思いながらこの手紙を書いた。しかし私は先生からこの手紙に対する返事がきつと来るだろうと思つて書いた。

私はそれを封じて出す前に母に向かつていつた。
「先生に手紙を書きましたよ。あなたのおつしやつた

通り。ちょっと読んでご覧なさい」

母は私の想像したことくそれを読まなかつた。

「そうかい、それじや早くお出し。そんな事は他ひとが気を付けないでも、自分で早くやるものだよ」

母は私をまだ子供のように思つていた。私も實際子供のような感じがした。

「しかし手紙じや用は足りませんよ。どうせ、九月にでもなつて、私が東京へ出てからでなくつちや」

「そりやそうかも知れないけれども、またひよつとして、どんな好いい口がないとも限らないんだから、早く

頼んでおくに越した事はないよ

「ええ。とにかく返事は来るに極きまつてますから、そうしたらまたお話ししましよう」

私はこんな事に掛けて几帳面きちょうめんな先生を信じていた。私は先生の返事の来るのを心待ちに待つた。けれども私の予期はついに外れた。はず先生からは一週間経たつても何の音信たよりもなかつた。

「大方おおかたどこかへ避暑ひしょにでも行つているんでしょう」

私は母に向かつて言訳いいわけらしい言葉を使わなければならなかつた。そうしてその言葉は母に対する言訳ばかり

りでなく、自分の心に対する言訳でもあつた。私は強いても何かの事情を仮定して先生の態度を弁護しなければ不安になつた。

私は時々父の病気を忘れた。いつそ早く東京へ出てしまおうかと思つたりした。その父自身もおのれの病気を忘れる事があつた。未来を心配しながら、未来に対する所置は一向取らなかつた。私はついに先生の忠告通り財産分配の事を父にいい出す機会を得ずには過ぎた。

八

九月始めになつて、私はいよいよまた東京へ出ようとした。私は父に向かつて当分今まで通り学資を送つてくれるようとに頼んだ。

「ここにこうしていたつて、あなたのおつしやる通りの地位が得られるものじやないですから」

私は父の希望する地位を得るために東京へ行くような事をいつた。

「無論口の見付かるまで好いですから」ともいつた。

私は心のうちで、その口は到底私の頭の上に落ちて来ないと思つていた。けれども事情にうとい父はまたあくまでもその反対を信じていた。

「そりや僅の間の事だらうから、どうにか都合してやろう。その代り永くはいけないよ。相当の地位を得次第独立しなくつちや。元來学校を出た以上、出たあくる日から他の世話になんぞなるものじやないんだから。今の若いものは、金を使う道だけ心得ていて、金を取る方は全く考えていないようだね」

父はこの外にもまだ色々の小言ほかごとをいつた。その中に
 は、「昔の親は子に食わせてもらつたのに、今の親は子
 に食われるだけだ」などという言葉があつた。それら
 を私はただ黙つて聞いていた。

小言が一通り済んだと思つた時、私は静かに席を立
 とうとした。父はいつ行くかと私に尋ねた。私には早
 いだけが好かつた。

「お母さんに口を見てもらいなさい」

「そうしましよう」

その時の私は父の前に存外ぞんがいおとなしかつた。私はな

るべく父の機嫌に逆らわずに、田舎いなかを出ようとした。

父はまた私を引き留めた。

「お前が東京へ行くと宅はまた淋さみしくなる。何しろ己おれとお母さんだけなんだからね。そのおれも身体さえ達者なら好いいいが、この様子じやいつ急にどんな事がないともいえないよ」

私はできるだけ父を慰めて、自分の机を置いてある所へ帰つた。私は取り散らした書物の間に坐すわつて、心細そうな父の態度と言葉とを、幾度か繰り返し眺めた。私はその時また蝉せみの声を聞いた。その声はこの間中あいだじゅう

聞いたのと違つて、つくつく法師の声であつた。私は夏郷里に帰つて、煮え付くような蝉の声の中に凝と坐つていると、変に悲しい心持になる事がしばしばあつた。私の哀愁はいつもこの虫の烈しい音ねと共に、心の底に沁しみ込むように感ぜられた。私はそんな時はいつも動かずに、一人で一人を見詰めていた。

私の哀愁はこの夏帰省した以後次第に情調を変えて來た。油蟬の声がつくつく法師の声に変ることなく、私が取り巻く人の運命が、大きな輪廻りんねのうちに、そろそろ動いているように思われた。私は淋さびしそうな父の

態度と言葉を繰り返しながら、手紙を出しても返事を寄こさない先生の事をまた憶い浮べた。先生と父とは、まるで反対の印象を私に与える点において、比較の上にも、連想の上にも、いつしょに私の頭に上りやすかつた。

私はほとんど父のすべても知り尽していた。もし父を離れるとすれば、じょうあい情合の上に親子の心残りがあるだけであつた。先生の多くはまだ私に解わかつていなかつた。話すと約束されたその人の過去もまだ聞く機会を得ずにいた。要するに先生は私にとつて薄暗かつた。私は

ぜひともそこを通り越して、明るい所まで行かなれば気が済まなかつた。先生と関係の絶えるのは私にとって大いな苦痛であつた。私は母に日を見てもらつて、東京へ立つ日取りを極め^きめた。

九

私がいよいよ立とうという間際になつて、(たしか二日前の夕方の事であつたと思うが)父はまた突然引つ繰り返^{かえ}つた。私はその時書物や衣類を詰めた行李^{こうり}をからげていた。父は風呂^{ふろ}へ入つたところであつた。父の背中を流しに行つた母が大きな声を出して私を呼んだ。私は裸体^{はだか}のまま母に後ろから抱かれている父を見た。それでも座敷へ伴れて戻つた時、父はもう大丈

夫だといつた。念のために枕元に坐つて、濡手拭で父の頭を冷^{ひや}していた私は、九時頃^{ごろ}になつてようやく形ばかりの夜食を済ました。

翌日^{よくじつ}になると父は思つたより元気が好かつた。留めるのも聞かずに歩いて便所へ行つたりした。

「もう大丈夫」

父は去年の暮倒れた時に私に向かつていつたと同じ言葉をまた繰り返した。その時ははたして口でいつた通りまあ大丈夫であつた。私は今度もあるいはそうなるかも知れないと思つた。しかし医者はただ用心が肝

はつきり

要だと注意するだけで、念を押しても判然した事を話してくれなかつた。私は不安のために、出立の日が来てもついに東京へ立つ氣が起らなかつた。

「もう少し様子を見てからにしましようか」と私は母に相談した。

「そうしておくれ」と母が頼んだ。

母は父が庭へ出たり背戸^{せど}へ下りたりする元気を見ている間だけは平氣でいるくせに、こんな事が起るとまた必要以上に心配したり氣を揉んだりした。

「お前は今日東京へ行くはずじやなかつたか」と父が

聞いた。

「ええ、少し延ばしました」と私が答えた。

「おれのためにかい」と父が聞き返した。

私はちょっと躊躇ちゅううちょした。そうだといえど、父の病気の重いのを裏書きするようなものであつた。私は父の神経を過敏にしたくなかった。しかし父は私の心をよく見抜いているらしかつた。

「氣の毒だね」といつて、庭の方を向いた。

私は自分の部屋にはいつて、そこに放り出された行李を眺めた。行李はいつ持ち出しても差支えないよう

に、堅く括られたままであつた。私はぼんやりその前に立つて、また縄を解こうかと考えた。

私は坐つたまま腰を浮かした時の落ち付かない気分で、また三、四日を過ごした。すると父がまた卒倒した。医者は絶対に安臥あんがを命じた。

「どうしたものだらうね」と母が父に聞こえないような小さな声で私にいつた。母の顔はいかにも心細そうであつた。私は兄と妹いもどに電報を打つ用意をした。けれども寝ている父にはほとんど何の苦悶くもんもなかつた。話をするとところなどを見ると、風邪かぜでも引いた時と全く

同じ事であつた。その上食欲は不斷よりも進んだ。傍はたのものが、注意しても容易にいう事を聞かなかつた。「どうせ死ぬんだから、旨うまいものでも食つて死ななくつちや」

私には旨いものという父の言葉が滑稽こっけいにも悲酸ひさんにも聞こえた。父は旨いものを口に入れられる都には住んでいなかつたのである。夜よに入つてかき餅もちなどを焼いてもらつてぼりぼり囁かんだ。

「どうしてこう渴くのかね。やつぱり心しんに丈夫の所があるのかも知れないよ」

母は失望していいところにかえつて頬みを置いた。

そのくせ病気の時にしか使わない渴くという昔風の言葉を、何でも食べたがる意味に用いていた。

伯父おじが見舞に来たとき、父はいつまでも引き留めて帰さなかつた。淋さむしいからもつといてくれというのが重おもな理由であつたが、母や私が、食べたいだけ物を食べさせないという不平を訴えるのも、その目的の一つであつたらしい。

十

父の病気は同じような状態で一週間以上つづいた。
 私はその間に長い手紙を九州にいる兄宛で出した。妹いもと
 へは母から出させた。私は腹の中で、おそらくこれが
 父の健康に関して二人へやる最後の音信たよりだろうと思つ
 た。それで両方へいよいよという場合には電報を打つ
 から出て来いという意味を書き込めた。

兄は忙しい職にいた。妹は妊娠中であつた。だから

父の危険が眼の前に逼らないうちに呼び寄せる自由は利きなかつた。といつて、折角都合して来たには来たが、間に合わなかつたといわれるのも辛かつた。私は電報を掛ける時機について、人の知らない責任を感じた。

「そう判然^{はつき}りした事になると私にも分りません。しかし危険はいつ来るか分らないという事だけは承知していて下さい」

停車場^{ステーション}のある町から迎えた医者は私にこういつた。

私は母と相談して、その医者の周旋で、町の病院から

看護婦を一人頼む事にした。父は枕元まくらもとへ来て挨拶する白い服を着た女を見て変な顔をした。

父は死病に罹つてゐる事をとうから自覚していた。それでいて、眼前にせまりつつある死そのものには気が付かなかつた。

「今に癒なおつたらもう一返いっぺん東京へ遊びに行つてみよう。人間はいつ死ぬか分らないからな。何でもやりたい事は、生きてるうちにやつておくに限る」

母は仕方なしに「その時は私もいつしょに伴れて行つて頂きましょう」などと調子を合せていた。

時とするとまた非常に淋さみしがつた。

「おれが死んだら、どうかお母さんを大事にしてやつてくれ」

私はこの「おれが死んだら」という言葉に一種の記憶をもつていた。東京を立つ時、先生が奥さんに向かつて何遍なんべんもそれを繰り返したのは、私が卒業した日の晩の事であつた。私は笑わらいを帶びた先生の顔と、縁喜えんぎでもないと耳を塞ふきいだ奥さんの様子とを憶おもい出した。あの時の「おれが死んだら」は単純な仮定であつた。今私が聞くのはいつ起るか分らない事実であつた。

私は先生に対する奥さんの態度を学ぶ事ができなかつた。しかし口の先では何とか父を紛らさなければならなかつた。

「そんな弱い事をおつしやつちやいけませんよ。今に癒なおつたら東京へ遊びにいらつしやるはずじやありませんか。お母さんといつしょに。今度いらつしやるときつと吃驚びっくりしますよ、変つていてるんで。電車の新しい線路だけでも大変増ふえていますからね。電車が通るようになれば自然町まちなみ並並も変るし、その上に市区改正にろくじいちゆうもあるし、東京が凝じつとしている時は、まあ二六時中一分も

ないといつていいくらいです」

私は仕方がないからいわないのでいい事まで喋舌しゃべった。父はまた、満足らしくそれを聞いていた。

病人があるので自然家いえの出入りも多くなつた。近所にいる親類などは、二日に一人ぐらいの割で代る代る見舞に來た。中には比較的遠くにいて平生疎遠なものもあつた。「どうかと思つたら、この様子じや大丈夫だ。話も自由だし、だいち顔がちつとも瘠せていないじやないか」などといつて帰るものがあつた。私の帰つた当時はひつそりし過ぎるほど静かであつた家庭が、こ

んな事で段々ざわざわし始めた。

その中に動かすにいる父の病気は、ただ面白くない方へ移つて行くばかりであつた。私は母や伯父おじと相談して、とうとう兄いもとと妹に電報を打つた。兄からはすぐ行くという返事が来た。妹の夫からも立つという報知があつた。妹はこの前懷妊かいにんした時に流産したので、今度こそは癖にならないよう大事を取らせるつもりだと、かねていい越したその夫は、妹の代りに自分で出て来るかも知れなかつた。

十一

こうした落ち付きのない間にも、私はまだ静かに坐る余裕をもつていた。偶には書物を開けて十頁ページもつづけざまに読む時間さえ出て來た。一旦堅く括られた私の行李は、いつの間にか解かれてしまつた。私は要るに任せて、その中から色々なものを取り出した。私は東京を立つ時、心のうちで極めた、この夏中の日課を顧みた。私のやつた事はこの日課の三さんが一いちにも足ら

なかつた。私は今までこういう不愉快を何度となく重ねて來た。しかしこの夏ほど思つた通り仕事の運ばない例ためしも少なかつた。これが人の世の常だらうと思ひながらも私は厭いやな氣持に抑おさえ付けられた。

私はこの不快の裏うちに坐りながら、一方に父の病気を考えた。父の死んだ後の事を想像した。そうしてそれと同時に、先生の事を一方に思い浮べた。私はこの不快な心持の両端に地位、教育、性格の全然異なつた二人の面影を眺めた。

私が父の枕元まくらもとを離れて、独り取り乱した書物の中に

腕組みをしているところへ母が顔を出した。

「少し午眠ひるねでもおしよ。お前もさぞ草臥くたびれるだろう」

母は私の気分を了解していなかつた。私も母からそれを予期するほどの子供でもなかつた。私は単簡たんかんに礼を述べた。母はまだ室へやの入口に立つていた。

「お父さんは？」と私が聞いた。

「今よく寝てお出いでだよ」と母が答えた。

母は突然はいつて来て私の傍そばに坐すわつた。

「先生からまだ何ともいつて来ないかい」と聞いた。

母はその時の私の言葉を信じていた。その時の私は

先生からきつと返事があると母に保証した。しかし父や母の希望するような返事が来ると、その時の私もまるで期待しなかつた。私は心得があつて母を欺いたと同じ結果に陥つた。

「もう一遍手紙を出してご覧な」と母がいった。

役に立たない手紙を何通書こうと、それが母の慰安になるなら、手数を厭うような私ではなかつた。けれどもこういう用件で先生にせまるのは私の苦痛であつた。私は父に叱られたり、母の機嫌を損じたりするよりも、先生から見下げられるのを遙かに恐れていた。

あの依頼に対しても返事の貰えないのも、あるいは

そうした訳からじやないかしらという邪推もあつた。

「手紙を書くのは訳はないですが、こういう事は郵便
じやとても埒^{らち}は明きませんよ。どうしても自分で東京
へ出て、じかに頼んで廻^{まわ}らなくっちゃ」

「だつてお父さんがあの様子じや、お前、いつ東京へ出
られるか分らないじやないか」

「だから出やしません。癒^{なお}るとも癒らないとも片付か
ないうちは、ちゃんとこうしているつもりです」

「そりや解^{わか}り切つた話だね。今にもむずかしいという

大病人を放ほうちらかしておいて、誰が勝手に東京へなんか行けるものかね」

私は始め心のなかで、何も知らない母を憐れんだ。しかし母がなぜこんな問題をこのざわざわした際に持ち出したのか理解できなかつた。私が父の病気をよそに、静かに坐つたり書見したりする余裕のあるごとくに、母も眼の前の病人を忘れて、外ほかの事を考えるだけ、胸に空地すきまがあるのかしらと疑うたぐつた。その時「実はね」と母がいい出した。

「実はお父さんの生きてお出のうちに、お前の口が

極きまつたらさぞ安心なさるだろうと思うんだがね。この様子じや、とても間に合わないかも知れないけれども、それにしても、まだああやつて口も慥たしかなら氣も慥かなんだから、ああしてお出のうちに喜ばして上げるよう親孝行をおしな」

憐れな私は親孝行のできない境遇にいた。私はついに一行の手紙も先生に出さなかつた。

十二

兄が帰つて來た時、父は寝ながら新聞を讀んでいた。父は平生^{へいぜい}から何を措いても新聞だけには眼を通す習慣であつたが、床^{とこ}についてからは、退屈のため猶更^{なおさら}それを読みたがつた。母も私も強いては反対せずに、なるべく病人の思い通りにさせておいた。

「そういう元氣なら結構なものだ。よっぽど悪いかと思つて來たら、大變好いようじやありませんか」

兄はこんな事をいいながら父と話した。その賑^{にぎ}や
か過ぎる調子が私にはかえつて不調和に聞こえた。そ
れでも父の前を外^{はず}して私と差し向いになつた時は、む
しろ沈んでいた。

「新聞なんか読ましちゃいけなかないか」

「私もそう思うんだけれども、読まないと承知しない
んだから、仕様がない」

兄は私の弁解を黙つて聞いていた。やがて、「よく解^{わか}
るのかな」といった。兄は父の理解力が病氣のために、
平生よりはよっぽど鈍^{にぶ}つているように観察したらし
い。

「そりや慥かです。私はさつき二十分ばかり枕元に坐すわつて色々話してみたが、調子の狂つたところは少しもないです。あの様子じやことによるとまだなかなか持つかも知れませんよ」

兄と前後して着いた妹いもとの夫の意見は、我々よりもよほど樂観的であつた。父は彼に向かつて妹の事をあれこれと尋ねていた。「身體からだが身體だからむやみに汽車になんぞ乗つて揺れゆない方が好い。無理をして見舞に来られたりすると、かえつてこつちが心配だから」といつていた。「なに今に治つたら赤ん坊の顔でも見に、

久しぶりにこつちから出掛けるから差支えないとも
いつていた。

乃木^{のぎ}大将^{だいしょう}の死んだ時も、父は一番さきに新聞でそれを知った。

「大変だ大変だ」といつた。

何事も知らない私たちはこの突然な言葉に驚かされた。

「あの時はいよいよ頭が変になつたのかと思つて、ひやりとした」と後で兄が私にいつた。「私も実は驚きました」と妹の夫も同感らしい言葉つきであつた。

その頃の新聞は実際田舎ものには日ごとに待ち受けられるような記事ばかりあつた。私は父の枕元に坐つて鄭寧にそれを読んだ。読む時間のない時は、そつと自分の室へ持つて来て、残らず眼を通した。私の眼は長い間、軍服を着た乃木大将と、それから官女みたよな服装をしたその夫人の姿を忘れる事ができなかつた。

悲痛な風が田舎の隅まで吹いて来て、眠たそうな樹や草を震わせている最中に、突然私は一通の電報を先生から受け取つた。洋服を着た人を見ると犬が吠える

ような所では、一通の電報すら大事件であつた。それを受け取つた母は、はたして驚いたような様子をして、わざわざ私を人のいなし所へ呼び出した。

「何だい」といつて、私の封を開くのを傍に立つて待つていた。

電報にはちょっと会いたいが来られるかという意味が簡単に書いてあつた。私は首を傾けた。

「きっとお頼たのもうしておいた口の事だよ」と母が推断してくれた。

私もあるいはそうかも知れないと思つた。しかしそ

れにしては少し変だとも考えた。とにかく兄や妹の夫まで呼び寄せた私が、父の病気を打遣うちやつて、東京へ行く訳には行かなかつた。私は母と相談して、行かれないという返電を打つ事にした。できるだけ簡略な言葉で父の病氣の危篤きとくに陥りつつある旨むねも付け加えたが、それでも気が済まなかつたから、委細いさい手紙として、細かい事情をその日のうちに認したためて郵便で出した。頼んだ位地の事とばかり信じ切つた母は、「本当に間まの悪い時は仕方のないものだね」といつて残念そうな顔をした。

十三

私の書いた手紙はかなり長いものであつた。母も私も今度こそ先生から何とかいつて来るだろうと考えていた。すると手紙を出して二日目にまた電報が私宛で届いた。それには来ないでもよろしいという文句だけしかなかつた。私はそれを母に見せた。

「大方手紙で何とかいつて下さるつもりだろうよ」
母はどこまでも先生が私のために衣食の口を周旋し

てくれるものとばかり解釈しているらしかつた。私もあるいはそうかとも考えたが、先生の平生から推してみると、どうも変に思われた。「先生が口を探してくれる」。これはあり得べからざる事のように私には見えた。

「とにかく私の手紙はまだ向うへ着いていないはずだから、この電報はその前に出したものに違ひないですね」

私は母に向かつてこんな分り切つた事をいつた。母はまたもつともらしく思案しながら「そうだね」と答

えた。私の手紙を読まない前に、先生がこの電報を打つたという事が、先生を解釈する上において、何の役にも立たないのは知れているのに。

その日はちょうど主治医が町から院長を連れて来るはずになつていたので、母と私はそれぎりこの事件について話をする機会がなかつた。二人の医者は立ち合ひの上、病人に浣腸などをして帰つて行つた。

父は医者から安臥あんがくを命ぜられて以来、両便とも寝たまま他の手で始末してもらつていた。潔癖な父は、最初の間こそ甚だしくそれを忌み嫌つたが、身体からだが利か

ないので、やむを得ずいやいや床の上で用を足した。
 それが病氣の加減で頭がだんだん鈍くなるのか何だか、
 日を経るに従つて、無精な排泄^{はいせつ}を意としないようになつた。たまには蒲団^{ふとん}や敷布を汚して、傍^{はた}のものが眉^{まゆ}を寄せるのに、当人はかえつて平氣でいたりした。
 もつとも尿の量は病氣の性質として、極めて少なくなつた。医者はそれを苦にした。食欲も次第に衰えた。
 たまに何か欲しがつても、舌が欲しがるだけで、咽喉^{のど}から下へはごく僅^{わずか}しか通らなかつた。好きな新聞も手に取る氣力がなくなつた。枕^{まくら}の傍^{そば}にある老眼鏡^{ろうがんきょう}は、い

つまでも黒い鞘に納められたままであつた。子供の時分から仲の好かつた作さんという今では一里ばかり隔たつた所に住んでいる人が見舞に来た時、父は「ああ作さんか」といつて、どんよりした眼を作さんの方に向けた。

「作さんよく来てくれた。作さんは丈夫で羨ましいね。
己はもう駄目だ」

「そんな事はないよ。お前なんか子供は二人とも大学を卒業するし、少しぐらい病気になつたつて、申し分はないんだ。おれをご覧よ。かかあには死なれるしさ、

子供はなしさ。ただこうして生きているだけの事だよ。
達者だつて何の樂しみもないじやないか」

浣腸かんちょうをしたのは作さんが来てから二、三日あとの事であつた。父は医者のお蔭かげで大変樂になつたといつて喜んだ。少し自分の寿命に対する度胸ふうができたという風に機嫌が直つた。傍そばにいる母は、それに釣り込まれたのか、病人に氣力を付けるためか、先生から電報のきた事を、あたかも私の位置が父の希望する通り東京にあつたように話した。傍そばにいる私はむずがゆい心持がしたが、母の言葉を遮る訳にもゆかないでの、黙つ

て聞いていた。病人は嬉しそうな顔をした。

「そりや結構です」と妹の夫もいった。

「何の口だかまだ分らないのか」と兄が聞いた。

私は今更それを否定する勇気を失つた。自分にも何とも訳の分らない曖昧あいまいな返事をして、わざと席を立つた。

十四

父の病氣は最後の一擊を待つ間際まで進んで来て、そこでしばらく躊躇するようみえた。家のものは運命の宣告が、今日下るか、今日下るかと思つて、毎夜床にはいつた。

父は傍のものを辛くするほどの苦痛をどこにも感じていなかつた。その点になると看病はむしろ楽であつた。要心のために、誰か一人ぐらいたつ代る代る起き

てはいたが、あとのものは相当の時間に各自の寝床へ引き取つて差支えなかつた。何かの拍子で眠れなかつた時、病人の唸るような声を微かに聞いたと思い誤つた私は、一遍半夜に床を抜け出して、念のため父の枕元まで行つてみた事があつた。その夜は母が起きている番に当つていた。しかしその母は父の横に肱を曲げて枕としたなり寝入つていた。父も深い眠りの裏にそつと置かれた人のように静かにしていた。私は忍び足でまた自分の寝床へ帰つた。

私は兄といつしょの蚊帳の中に寝た。妹の夫だけは、

客扱いを受けているせいか、独り離れた座敷に入つて休んだ。

「関さんも氣の毒だね。ああ幾日も引つ張られて帰れなくつちやあ」

関というのはその人の苗字みょうじであつた。

「しかしそんな忙しい身体からだでもないんだから、ああして泊つてくれるんでしよう。関さんよりも兄さんの方が困るでしよう、こう長くなつちや」

「困つても仕方がない。外の事と違うからな」

兄と床とこを並べて寝る私は、こんな寝物語をした。兄

の頭にも私の胸にも、父はどうせ助からないという考えがあった。どうせ助からないものならばという考えもあった。我々は子として親の死ぬのを待つていてるようなものであつた。しかし子としての我々はそれを言葉の上に表わすのを憚はばかつた。そうしてお互にお互がどんな事を思つていてるかをよく理解し合つていた。「お父さんは、まだ治る気でいるようだな」と兄が私にいつた。

実際兄のいう通りに見えるところもないではなかつた。近所のものが見舞にくると、父は必ず会うといつ

て承知しなかつた。会えばきっと、私の卒業祝いに呼ぶ事ができなかつたのを残念がつた。その代り自分の病気が治つたらといいうような事も時々付け加えた。

「お前の卒業祝いは已めになつて結構だ。おれの時に弱つたからね」と兄は私の記憶を突ッついた。私はアルコールに煽あおられたその時の乱雑な有様を想おもい出して苦笑した。飲むものや食うものを強いて廻まわる父の態度も、にがにがしく私の眼に映つた。

私たちとはそれほど仲の好い兄弟ではなかつた。小さいうちはよく喧嘩けんかをして、年の少ない私の方がいつで

も泣かされた。学校へはいつてからの専門の相違も、全く性格の相違から出ていた。大学にいる時分の私は、ことに先生に接触した私は、遠くから兄を眺めて、常に動物的だと思つていた。私は長く兄に会わなかつたので、また懸け隔たつた遠くにいたので、時からいつても距離からいつても、兄はいつでも私には近くなかつたのである。それでも久しぶりにこう落ち合つてみると、兄弟の優しい心持がどこからか自然に湧いて出た。場合が場合なのもその大きな源因になつていた。二人に共通な父、その父の死のうとしている枕元で、

兄と私は握手したのであつた。

「お前これからどうする」と兄は聞いた。私はまた全く見当の違つた質問を兄に掛けた。

「一体家の財産はどうなつてるんだろう」

「おれは知らない。お父さんはまだ何ともいわないから。しかし財産つていつたところで金としては高たかの知れたものだろう」

母はまた母で先生の返事の来るのを苦にしていた。

「まだ手紙は来ないかい」と私を責めた。

十五

「先生先生というのは一体誰の事だい」と兄が聞いた。
 「こないだ話したじゃないか」と私は答えた。私は自分で質問をしておきながら、すぐ他の説明を忘れてし
 まう兄に対しても不快の念を起した。

「聞いた事は聞いたけれども」

兄は必竟聞いても解らないというのであつた。私
 から見ればなにも無理に先生を兄に理解してもらう必

要はなかつた。けれども腹は立つた。また例の兄らし
い所が出て來たと思つた。

先生先生と私が尊敬する以上、その人は必ず著名の
士でなくてはならないよう兄は考へていた。少なく
とも大学の教授ぐらいだろうと推察していた。名もな
い人、何もしていない人、それがどこに価値をもつて
いるだろう。兄の腹はこの点において、父と全く同じ
ものであつた。けれども父が何もできないから遊んで
いるのだと速断するのに引きかえて、兄は何かやれる
能力があるのに、ぶらぶらしているのは詰らん人間に

限るといった風の口吻を洩らした。

「イゴイストはいけないね。何もしないで生きていようというのは横着な了簡だからね。人は自分のもつている才能をできるだけ働かせなくっちゃ嘘だ」

私は兄に向かつて、自分の使っているイゴイストという言葉の意味がよくわかるかと聞き返してやりたかつた。

「それでもその人のお蔭で地位ができればまあ結構だ。お父さんも喜んでるようじやないか」

兄は後からこんな事をいつた。先生から明瞭な手紙

の来ない以上、私はそう信ずる事もできず、またそう
 口に出す勇気もなかつた。それを母の早呑み込みでみ
 んなにそう吹聴ふいとうしてしまつた今となつてみると、私は
 急にそれを打ち消す訳に行かなくなつた。私は母に催
 促されるまでもなく、先生の手紙を待ち受けた。そう
 してその手紙に、どうかみんなの考えているような衣
 食の口の事が書いてあればいいがと念じた。私は死に
 瀕ひんしている父の手前、その父に幾分でも安心させてや
 りたいと祈りつつある母の手前、働かなければ人間で
 ないよういう兄の手前、その他妹の夫だの伯父だの

叔母おばだのの手前、私のちつとも頓着とんじやくしていない事に、神経を悩まさなければならなかつた。

父が変な黄色いものも嘔はいた時、私はかつて先生と奥さんから聞かされた危険を思い出した。「ああして長く寝ているんだから胃も悪くなるはずだね」といつた母の顔を見て、何も知らないその人の前に涙ぐんだ。兄と私が茶の間で落ち合つた時、兄は「聞いたか」といつた。それは医者が帰り際に兄に向つていつた事を聞いたかという意味であつた。私には説明を待たないでもその意味がよく解つていた。

「お前ここへ帰つて来て、宅^{うち}の事を監理する気がないか」と兄が私を顧みた。私は何とも答えなかつた。

「お母さん一人じや、どうする事もできないだろう」と兄がまたいつた。兄は私を土の臭い^{にお}を嗅いで朽ちて行つても惜しくないよう見ていた。

「本を読むだけなら、田舎^{いなか}でも充分できるし、それに働く必要もなくなるし、ちょうど好いだろう」

「兄さんが帰つて来るのが順ですね」と私がいつた。

「おれにそんな事ができるものか」と兄は一口に斥けた。兄の腹の中には、世の中でこれから仕事をしよう

という気が充ち満ちていた。

「お前がいやなら、まあ伯父さんにでも世話を頼むんだが、それにしててもお母さんはどつちかで引き取らなくつちやなるまい」

「お母さんがここを動くか動かないかがすでに大きな疑問ですよ」

兄弟はまだ父の死なない前から、父の死んだ後に置いて、こんな風に語り合つた。

十六

父は時々 嘘語うわことをいうようになった。

「乃木のぎ 大將たいしょう」に済まない。實に 面目次第めんぼくしだいがない。いえ私あともすぐお後から」

こんな言葉をひよいひよい出した。母は氣味を悪がつた。なるべくみんなを枕元まくらもとへ集めておきたがつた。氣のたしかな時は頻りに淋さびしがる病人にもそれが希望らしく見えた。ことに室の中を見廻して母の影が見え

ないと、父は必ず「お光は^{みつ}」と聞いた。聞かないでも、眼がそれを物語つていた。^{わたくし}私はよく起^たつて母を呼びに行つた。「何かご用ですか」と、母が仕掛けた用をそのままにしておいて病室へ来ると、父はただ母の顔を見詰めるだけで何もいわない事があつた。そうかと思うと、まるで懸け離れた話をした。突然「お光お前^{まえ}にも色々世話になつたね」などと優^{やさ}しい言葉を出す時もあつた。母はそういう言葉の前にきつと涙ぐんだ。そうした後ではまたきつと丈夫であつた昔の父をその対照として想い出すらしかつた。

「あんな憐れつぽい事をお言いだがね、あれでもとは

ずいぶん酷かつたんだよ」

母は父のために箒で背中をどやされた時の事などを話した。今まで何遍もそれを聞かされた私と兄は、いつもとはまるで違つた氣分で、母の言葉を父の記念のよう耳へ受け入れた。

父は自分の眼の前に薄暗く映る死の影を眺めながら、まだ遺言らしいものを口に出さなかつた。

「今のうち何か聞いておく必要はないかな」と兄が私の顔を見た。

「そうだなあ」と私は答えた。私はこちらから進んでそんな事を持ち出すのも病人のために好し悪しだと考えていた。二人は決しかねてついに伯父おじに相談をかけた。伯父も首を傾けた。

「いいたい事があるのに、いわないで死ぬのも残念だろうし、といつて、こつちから催促するのも悪いかも知れず」

話はとうとう愚図ぐずぐずになってしまった。そのうちに昏睡こんすいが来た。例の通り何も知らない母は、それをただの眠りと思い違えてかえつて喜んだ。「まあああし

て楽に寝られれば、傍^{はた}にいるものも助かります」と
いつた。

父は時々眼を開けて、誰はどうしたなどと突然聞い
た。その誰はつい先刻までそこに坐つていた人の名に
限られていた。父の意識には暗い所と明るい所とでき
て、その明るい所だけが、闇^{やみ}を縫う白い糸のように、
ある距離を置いて連続するようにみえた。母が昏睡状
態を普通の眠りと取り違えたのも無理はなかつた。
そのうち舌が段々縛^{もつ}れて來た。何かいい出しても尻^{しり}
が不明瞭^{ふめいりょう}に了^{おわ}るために、要領を得ないでしまう事が多

くあつた。そのくせ話し始める時は、危篤の病人とは思われないほど、強い声を出した。我々は固より不斷以上に調子を張り上げて、耳元へ口を寄せるようにしなければならなかつた。

「頭を冷やすと好い心持ですか」

「うん」

私は看護婦を相手に、父の水枕みずまくらを取り更えて、それから新しい氷を入れた氷嚢ひょうのうを頭の上へ載のせた。がさがさに割られて尖り切つた氷の破片が、嚢ふくろの中で落ちつく間、私は父の禿はずれげ上つた額の外でそれを柔らかに抑おさく

えていた。その時兄が廊下伝いにはいつて来て、一通の郵便を無言のまま私の手に渡した。空いた方の左手を出して、その郵便を受け取った私はすぐ不審を起した。

それは普通の手紙に比べるとよほど目方の重いものであつた。並の状袋にも入れてなかつた。また並の状袋に入れられべき分量でもなかつた。半紙で包んで、封じ目を鄭寧^{ていねい}に糊^{のり}で貼り付けてあつた。私はそれを兄の手から受け取つた時、すぐその書留である事に気が付いた。裏を返して見るとそこに先生の名がつっしん

だ字で書いてあつた。手の放せない私は、すぐ封を切

る訳に行かないので、ちよつとそれをふとこころ懷に差し込んだ。

十七

その日は病人の出来がことに悪いように見えた。私が廁かわやへ行こうとして席を立つた時、廊下で行き合つた兄は「どこへ行く」と番兵のような口調で誰何すいかした。「どうも様子が少し変だからなるべく傍そばにいるようにしなくつちやいけないよ」と注意した。

私もそう思っていた。懷中かいちゅうした手紙はそのままにしてまた病室へ帰った。父は眼を開けて、そこに並んで

いる人の名前を母に尋ねた。母があれは誰、これは誰と一々説明してやると、父はそのたびに首肯^{うなず}いた。首肯かない時は、母が声を張りあげて、何々さんです、分りましたかと念を押した。

「どうも色々お世話になります」

父はこういった。そしてまた昏睡状態に陥つた。枕辺^{まくらべ}を取り巻いている人は無言のまましばらく病人の様子を見詰めていた。やがてその中の一人が立つて次の間^まへ出た。するとまた一人立つた。私も二人目にとうとう席を外して、自分の室^{へや}へ来た。私には先刻^{さつき}ふところ

へ入れた郵便物の中を開けて見ようという目的があつた。それは病人の枕元でも容易にできる所作には違ひなかつた。しかし書かれたものの分量があまりに多過ぎるので、一息にそこで読み通す訳には行かなかつた。私は特別の時間を偷んでそれに充てた。

私は纖維の強い包み紙を引き搔くように裂き破つた。中から出たものは、縦横に引いた罫の中へ行儀よく書いた原稿様のものであつた。そうして封じる便宜のために、四つ折に畳まれてあつた。私は癖のついた西洋紙を、逆に折り返して読みやすいように平たくした。

私の心はこの多量の紙と印氣^{インキ}が、私に何事を語るのだろうかと思つて驚いた。私は同時に病室の事が気にかかるつた。私がこのかきものを読み始めて、読み終らない前に、父はきっとどうなる、少なくとも、私は兄からか母からか、それでなければ伯父からか、呼ばれるに極^{きま}つているという予覚^{よかく}があつた。私は落ち付いて先生の書いたものを読む気になれなかつた。私はそわそわしながらただ最初の一頁^{ページ}を読んだ。その頁は下のように綴^{つづ}られていた。

「あなたから過去を問い合わせられた時、答える事ので

きなかつた勇気のない私は、今あなたの前に、それを
明白に物語る自由を得たと信じます。しかしその自由
はあなたの上京を待つていてるうちにまた失われてしま
う世間的の自由に過ぎないのであります。したがつ
て、それを利用できる時に利用しなければ、私の過去
をあなたの頭に間接の経験として教えて上げる機会を
永久に逸するようになります。そうすると、あの時あ
れほど堅く約束した言葉がまるで嘘になります。私は
やむを得ず、口でいうべきところを、筆で申し上げる
事にしました」

私はそこまで読んで、始めてこの長いものが何のために書かれたのか、その理由を明らかに知る事ができた。私の衣食の口、そんなものについて先生が手紙を寄こす気遣いはないと、私は初手から信じていた。しかし筆を執ることの嫌いな先生が、どうしてあの事件をこう長く書いて、私に見せる気になつたのだろう。先生はなぜ私の上京するまで待つていられないだろう。「自由が来たから話す。しかしその自由はまた永久に失われなければならぬ」

私は心のうちにこう繰り返しながら、その意味を知

るに苦しんだ。私は突然不安に襲われた。私はつづいて後^{あと}を読もうとした。その時病室の方から、私を呼ぶ大きな兄の声が聞こえた。私はまた驚いて立ち上った。廊下を駆け抜けるようにしてみんなのいる方へ行つた。私はいよいよ父の上に最後の瞬間が来たのだと覚悟した。

十八

病室にはいつの間にか医者が来ていた。なるべく病人を楽にするという主意からまた浣腸かんぢょうを試みるところであつた。看護婦は昨夜ゆうべの疲れを休めるために別室で寝ていた。慣れない兄は起つてまごまごしていた。私の顔を見ると、「ちよつと手をお貸しか」といつたまま、自分は席に着いた。私は兄に代つて、油紙あぶらがみを父の尻しりの下に宛てあがつたりした。

父の様子は少しくつろいで來た。三十分ほど枕元に坐つていた医者は、浣腸の結果を認めた上、また来るといつて、帰つて行つた。帰り際に、もしもの事があつたらいつでも呼んでくれるようわざわざ断つていた。

私は今にも変がありそうな病室を退いてまた先生の手紙を読もうとした。しかし私はすこしも寛ぐりした気分になれなかつた。机の前に坐るや否や、また兄から大きな声で呼ばれそうでならなかつた。そうして今度呼ばれれば、それが最後だという恐怖が私の手を震ふる

わした。私は先生の手紙をただ無意味に貢だけ剥繹つて行つた。私の眼は几帳面に枠の中に嵌められた字画を見た。けれどもそれを読む余裕はなかつた。拾い読みにする余裕すら覚束なかつた。私は一番しまいの貢まで順々に開けて見て、またそれを元の通りに畳んで机の上に置こうとした。その時ふと結末に近い一句が私の眼にはいつた。

「この手紙があなたの手に落ちる頃には、私はもうこの世にはいないでしよう。とくに死んでいるでしょ

う」

私ははつと思つた。今までざわざわと動いていた私の胸が一度に凝結^{ぎょううけつ}したようを感じた。私はまた逆に貢をはぐり返した。そうして一枚に一句ぐらいずつの割で倒^{さかさ}に読んで行つた。私は咄嗟^{とっさ}の間に、私の知らなければならぬ事を知ろうとして、ちらちらする文字^{もんじ}を、眼で刺し通そうと試みた。その時私の知ろうとするのは、ただ先生の安否だけであつた。先生の過去、かつて先生が私に話そと約束した薄暗いその過去、そんなものは私に取つて、全く無用であつた。私は倒^{さかさ}まに貢をはぐりながら、私に必要な知識を容易に与えてく

れないこの長い手紙を自烈^{じれつ}たそうに畳んだ。

私はまた父の様子を見に病室の戸口まで行つた。病人の枕辺^{まくらべ}は存外^{ぞんがい}静かであつた。頼りなさそうに疲れた顔をしてそこに坐つている母を手招^{てまね}ぎして、「どうですか様子は」と聞いた。母は「今少し持ち合つてるようだよ」と答えた。私は父の眼の前へ顔を出して、「どうです、浣腸して少しほは心持が好くなりましたか」と尋ねた。父は首肯^{うなず}いた。父ははつきり「有難う」といつた。父の精神は存外^{もうろく}朦朧としていなかつた。

私はまた病室を退いて自分の部屋に帰つた。そこで

時計を見ながら、汽車の発着表を調べた。私は突然立つて帯を締め直して、袂の中へ先生の手紙を投げ込んだ。それから勝手口から表へ出た。私は夢中で医者の家へ馳け込んだ。私は医者から父がもう二、三日保つだろか、そのところを判然聞こうとした。注射でも何でもして、保たしてくれと頼もうとした。医者は生憎留守であつた。私には凝じとして彼の帰るのを待ち受ける時間がなかつた。心の落ち付きもなかつた。

私は停車場の壁へ紙片を宛てがつて、その上から鉛

筆で母と兄あてで手紙を書いた。手紙はごく簡単なものであつたが、断らないで走るよりまだ増しだろうと思つて、それを急いで宅へ届けるように車夫に頼んだ。そうして思い切つた勢い^{いきお}で東京行きの汽車に飛び乗つてしまつた。私はごうごう鳴る三等列車の中で、また袂^{たもと}から先生の手紙を出して、ようやく始めからしまいまで眼を通した。

〔下巻へつづく〕



こころ 中 -両親と私-

夏目漱石 著

[[青空文庫図書カード](#)]

底本：「こころ」集英社文庫、集英社

1991（平成3）年2月25日第1刷

1995（平成7）年6月14日第10刷

初出：「朝日新聞」

1914（大正3）年4月20日～8月11日

※誤植の修正は「漱石全集」岩波書店を参照しました。

※底本は、物を表える際や地名などに用いる「々」(区点番号5-86)を、大振りにつくっています。

入力：j.utiyama

校正：伊藤時也

1999年7月31日公開

2004年2月6日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

PDF 変換

Editor : Tomoyuki Kawano

Tools : MacOS X 10.6.3(合成) + egword universal 2.0.2

Fonts : Web-O-Mints + DT Flowers + ヒラギノ